

ACTA No. 46

MESA No. 5, RECURSOS NATURALES Y BIODIVERSIDAD.

**ITINERANTE: FORO BIODIVERSIDAD Y BIOSFERA, PUYO – PASTAZA
Febrero 28, visitas a TENA 29 febrero y Macas 1 de marzo del 2008**

Siendo las 07h00, se traslada la mesa No, 5, desde Manta vía aerea en un avión logístico de la FAE, llegando a las 09h00 a Shell donde la Comisión fue invitada por los Jefes militares de la FAE, a un desayuno en la Brigada del Areopuerto.

Siendo las 10h00, del día jueves 28 de febrero del 2008, se instala el Foro en la Mesa Itinerante sobre: Biodiversidad y Biósfera, en el Salón principal del Instituto Técnico Superior POMPEYA, del Cantón Pastaza, con la presencia de los siguientes señores Asambleistas: Mónica Chuji, Denise Coka, Abel Avila, Gorky Aguirre, César Grefa, Dionisio Cando, Rossana Queirolo, Jorge Calvas, Mario Játiva, Manuel Mendoza, Jorge Valdez, Pablo Pinoargote, Además asisten las siguientes autoridades: El Lcdo. Oscar Ledesma, Alcalde del Cantón Puyo, Lcdo. Alfredo Cajamarca Alcalde del Cantón Mera y el Sr. Bolívar Guamán Gobernador de la Provincia de Pastaza y mas de 300 representantes de organizaciones, Comunidades, estudiantes, campesinos, etc.

Programa especial.

- 1.- Himno Nacional del Ecuador, coreado por los asistentes.
- 2.- Intervención del Lcdo. Oscar Ledesma Zamora Alcalde del Cantón Puyo.

Interviene el Alcalde de Puyo, y dice: Distinguidas autoridades de las Provincias Amazónicas del País, Señores Asambleistas, para nosotros es una fecha importante de que en esta dinámica democrática nos podamos nutrir de aquellos criterios válidos y también de aquellos que no compartan, lo que es el ejercicio de la actividad pública, es hora que los Amazonicos digamos a los Asambleistas que hemos sido olvidados, somos bien Ecuatorianos y sabemos que la riqueza está en la Biodiversidad. Les voy a contar una realidad, que yo la viví, por el año 2000 cuando tuve la oportunidad de tomar Latén, accedí a esa practica ritual, lo hice para saber que pasa más allá. Dice que permanentemente las empresas transnacionales han explotado los recursos y que suceso de en la Amazonía no podemos realizar una práctica, vale coger una experiencia que cuando una petrolera estaba operando acá ellos decían que estaban reponiendo, si vamos a revisar ahora no vamos a poder encontrar un planta de drago. Señores Asambleistas, que el señor Presidente de la República sepa que en la provincias Amazónica existe gente trabajadora de buenas intenciones, Bienvenido a la Ciudad de Puyo, gracias.

3.- Intervención de la Asambleista Denise Coka, y dice: queridos conciudadanos, dirigentes de las distintas organizaciones e instituciones, a todos quienes han acudido a participar, a discutir temas de conservación,. Bienvenidos a todos mis compañeros asambleistas, es importante abrir estos espacios de debate que mucho le preocupa a

nuestro pueblo, esta región es muy rico en recursos naturales, somos un país megadiverso, en esta mañana los temas planteados ustedes los pueden debatir y proponer y que los resultados nos sirvan como insumos para escribir la nueva constitución, no debemos olvidar que hay problemas que no se pueden resolver de la noche a la mañana, necesitamos el aporte de los Municipios, de las Juntas Parroquiales, del Gobierno Central, la constitución nueva es un esfuerzo colectivo, hemos estado en Latacunga, en Esmeraldas, en Nueva Loja, Shushufinfi, Joya de los Sachas, el Coca y hoy estamos en el Puyo.

Gracias a mis compañeros asambleistas por haber venido a esta provincia culturalmente diversa con pueblos ancestrales y Nacionalidades, agradezco a todos los que han colaborado con la organización de este evento, a la hermana Rectora del Colegio Nuestra señora de Pompeya. Gracias.

4.- Palabras de la Presideta de la Mesa Mónica Chuji, dice: buenos días, les doy un saludo a los Alcaldes, al Señor Gobernador, a los campesinos, a los estudiantes a quienes han venido a este evento, (presenta de uno en uno a los asambleistas), estamos en esta ciudad linda cubierta de verde de los recursos naturales que cubre la provincia, de Comunidades ancestrales, provincia donde están muchos pueblos que han venido de todas partes del País, hemos venido aquí porque este espacio es legítimo, estamos escribiendo una página histórica, antes las leyes se han escrito a espaldas del pueblo ecuatoriano, tenemos que recoger las propuestas, esta nueva constitución tiene que alcanzar un buen vivir, vivir en armonía, cuidar la madre tierra, cuidar la madre naturaleza, resalto un punto muy importante, en el año 88 se planteó la necesidad se declare plurinacionalidad, por que antes que se constituye el pueblo ecuatoriano vivieron las naciones ancestrales. Quiero resaltar hablar de la biodiversidad es hablar de la vida, esta es una provincia que nos sirve de ejemplo que hay que defender, no podemos ver a los recursos naturales de donde hay que explotarla pensando en los recursos monetarios, tenemos que decir cual es el modelo que queremos, queremos el modelo neoliberal que todo se privatice, se ha dicho que hay que explotar para servir mejor, pregunto cual es la realidad de Bolivia?, cuando es uno de los Países más pobres, preguntas como cuales han sido los beneficios para los pueblos, ustedes nos deben dar los insumos de que país queremos escribir la historia y los insumos para la nueva constitución, estaremos con el pueblo y la constitución debe ser hecha por el pueblo y para el pueblo, muchas gracias.

5.- Narcisca Sánchez del Frente Popular, buenos días, expreso un saludo muy fraterno a nombre de las organizaciones, de Pastaza, la Feunasm, la JRE, la FESE, nos complace que se haga este foro, que la nueva constitución, trate el tema de la Biodiversidad y de la Biósfera, en tal sentido para plantear en esta mesa, es importante que cambiemos el modelo de desarrollo, que se acabe la privatización.

6.- Charla Magistral, Dra. Silvia Riveiro, "propiedad intelectual, transgénicos y biodiversidad", es miembro del grupo ETC (erosión, transformación Tecnológica y Concertación).

7.- Se procede a conformar los grupos de trabajo y se explica la metodología de los grupos de trabajo, cuyos temas son:

Temas y subtemas de los grupos de trabajo:

1.- Agrobiodiversidad, incluyendo transgénicos, patentes y derechos de propiedad intelectual, agroquímicos, etc.

- Que productos deberían ser prohibidos en el Ecuador
- Como proteger la agrobiodiversidad y asegurar que no se establezcan patentes o cualquier tipo de monopolio sobre ella?
- Que medidas se debe tomar para asegurar el libre flujo y estimular el uso de semillas nativas?

-

2.- Biodiversidad Silvestre, incluyendo bosques y ecosistemas frágiles.

- En el sistema Nacional de Areas Protegidas SNAP, eficiente para proteger a la biodiversidad?, como se podría mejorar?.
- Que tipo de actividades se pueden realizar o no en las Areas Protegidas?
- Como el estado puede asegurar su soberanía sobre la biodiversidad en tierras privadas que poseen altos niveles de biodiversidad-?
- Que medidas se deben tomar para evitar la extracción de recursos en áreas protegidas?-

-

3.- Derechos de la naturaleza, derechos de las futuras generaciones.

- Debe ser la naturaleza sujeto de derecho
- En el caso de sobreposición de áreas ecológicamente importantes y derechos de los pueblos ancestrales, quien deberá tener la prioridad ?
- Quien debería garantizar el ejercicio de este derecho?
- Como se relaciona el derecho de la naturaleza con la Cosmovisión indígena?

-

4.- Derechos colectivos sobre biodiversidad, recursos genéticos y conocimientos tradicionales, territorialidad.

- Como asegurar que los pueblos indígenas puedan mantener el control sobre sus territorios y biodiversidad respetando el derecho soberano del Estado.
- Como asegurar que los compromisos internacionales asumidos por el Estado en materia de derechos colectivos sean aplicados y respetados?
- Que implicaciones habria para la protección de la biodiversidad y los derechos colectivos, la declaratoria del Ecuador como plurinacional?
- Como asegurar los derechos de los pueblos ancestrales que viven en las áreas protegidas?.

Se procede a inscribir a las personas para participar en los grupos de trabajo, los mismos que se instalan en las aulas del Colegio Pompeya..

Siendo las 15h45, se empieza a la plenaria, dando lectura a las conclusiones de cada uno de los grupos, por parte de los facilitadores.

Asambleista César Grefa, dice: se refiere al trabajo del grupo 4, donde se trato que declarar la plurinacionalidad es reconocer la existencia de las Nacionalidades y que se reconozca su territorio, debe ser parte integral de la integridad, unidad frente a los problemas, la Amazonía y nuestro País es megadiverso, la fauna, la flora están intocados en las Provincias de Morona Santiago, Pastaza, Zamora, en cambio Sucumbios ha sido explotado y existe una contaminación de rios y esteros por ello nos han planteado que el tema agua es fundamental en el tema biodiversidad, en el manejo de las áreas protegidas, donde estan las Nacionalidades deben ser partícipes en la utilización en la áreas protegidas. Ahora debemos ir socializando, no somos indios ni indígenas, sino Nacionalidades ancestrales.

Quiero refrescar la memoria de los fallecidos en los últimos tiempos, necesitamos que se establezcan los créditos para las nacionalidades, si somos capaces de formar las empresas para poder explotar y transportar nuestros recursos, las transnacionales vienen y se llevan todo. No al Decreto de la Regionalización.

Marco Andino, presentamos una propuesta en la mañana, estamos convencidos que los Asambleistas van a poner en conocimiento de los demás asambleistas nuestros criterios de defender a nuestra región y a la reserva, entendemos que los compañeros de Alianza País son mayoría, no a la derecha recalcitrante, lo que hagan ustedes será letra viva, que la participación directa de la Nacionalidad sea el control de los parques y las áreas protegidas, no es posible que se lleven los recursos naturales las Ongs.

Cristina Vargas, saluda a todos los asambleistas, felicito por organizar la visita, que la regionalización sea administrativa básicamente, considero muy urgente que sean propuestas que se recojan sea tomado en cuenta.

Antonio Salazar, es importantísimo los temas tratados el día de hoy, es importante de que las propuestas sean para hacer un cambio radical, los indígenas tienen derecho a reclamar, que se use técnicamente la explotación, haciendo proyectos de desarrollo, sembrar caña y dar trabajo a más 35 mil ciudadanos desocupados..

Maura Coloma, la regionalización es una idea descabellada, los amazónicos deben ser vistos como una unidad natural, dentro de 50 años habrán las mismas nacionalidades, están casados quichuas con huoranis, shuar con achuar, que tengan bien claro los asambleistas que no se debe realizar la regionalización.

Natalia Bonilla, a los pueblos Tagaere y Taromenare es deber del estado proteger a estas Comunidades en contra de quienes ingresan a agredir y explotar en sus territorios

Luis Rivera, para comprender la biodiversidad, debemos decir que nos va a alegrar y abrir la parte económica, tenemos que unirnos todos, aquí no es problema de sangre.

Marlon Santi, presidente de la Conaie, ustedes son los responsables de que van a cambiar y hacer la nueva república, a nivel territorial la Confenaie abarca una gran parte del territorio, se debe poner articulados que defiendan la biodiversidad, donde estan pueblos y culturas, La regionalización en forma horizontal es negativa,

Sergio Quezada, hemos impulsado con asamblea popular, hemos indicado que por intermedio de las Gobernaciones debemos trabajar por el cambio y la ciudadanía conciente con el pueblo.

Miguel Paredes, es cierto que se acoge a la biodiversidad pero si reforestamos vamos a reponer de una parte muy lógica, esperamos que tomen muy en cuenta, estamos en una condición de mendigar.

Cristina Gualinga, señores Asambleistas, bienvenido acá soy una mujer amazónica, dentro de la biodiversidad estamos los que vivimos de la Amazonía, estan hablando desde el escritorio, pero no hablan de la de educacion de los niños, deben saber de toda la realidad para poderse referir, dicen que la minería produce dinero, el Gobierno y la gente debemos darnos la paz y nada más.

Representante del Consejo de Gobierno de la Confenaie, presenta una propuesta, los recursos naturales, es un término de una optica monetaria, hace la entrega de la propuesta de la Confenaie.

Interviene la Lcda. Mónica Chuji, presidenta de la mesa, dice: compañeras y compañeros, ha sido un día fructifero en nombre de los 12 asambleistas presentes, les damos el agradecimiento y les aseguramos que las propuestas seran el soporte para hacer los articulados, este es el tercer foro de la mesa 5, ya estuvimos en Sucumbíos y Orellana, uno de los temas es que la Amazonía se siga tratando de manera especial y que los recursos que se an extraidas sean entregados los aportes a las Comunidades de donde hayan sido extraidas. Me parece que este debate enriquece y seran aquella que nos van a conducir el debate, quiero aclarar que lo que hoy se debatió, veian con mucha preocupación por que estaba la palabra pueblos, que es una mentira por que el único pueblo es el Ecuador, esta ha sido la forma que antes se ha escrito, esto es un interes de la oligarquias, Yo soy quichua soy de una Nacionalidad, respetemonos entre culturas, quiero agradecer por haber acudido a este foro y ser parte de la construcción de la nueva constitución, estamos junto al pueblo y solicito un aplauso para ustedes. Gracias.

Siendo las 17h30 termina la sesión del Foro.

Siendo las 19h00, acudimos a la invitación a una rueda de prensa, organizada por los Alcaldes de Puyo, Mera y El Gobernador de la Provincia.

Siendo las 09h00, del día viernes 29 de febrero de 2008, nos trasladamos via aerea desde el aeropuerto de Shell hacia la ciudad de Tena, llegando a dicho aeropuerto a las 10h00, en forma inmediata nos trasladamos al Coliseo de Deportes.

Siendo las 10h50, se instala la mesa en el Coliseo de deportes de la Ciudad de Tena, donde se da inicio con un programa especial, con la presencia de los siguientes señores Asambleistas: Mónica Chuji, Denise Coka, Jorge Calvas, César Grefa, Dionisio Cando, Pablo Pinoargote, Manuel Mendoza, Gorky Aguirre, Mario Játiva y Jorge Valdez, de igual manera asisten la Prefecta Provincial, el Alcalde de Tena, entre otras autoridades del Gobierno central.

1.- Himno Nacional del Ecuador, coreado por los asistentes.

2.- Palabras de la Prefecta, que dice: Lcda. Mónica Chuji, Presidenta de la mesa No. 5, y (saluda a cada uno de los Asambleistas), señoras Consejeros, señores Presidentes de las Juntas Parroquiales, medios de comunicación que nos acompañan en este día histórico, la instalación de la asamblea Constituyente que redactará la nueva constitución incluyente, solidaria que de equidad económica y social, se dió con la designación de 130 asamblesitas responsables de establecer esta carta magna, les doy la Bienvenida para que un ambiente pluralista se debatan las propuestas, ante el concierto del País, la región Amazónica es el pulmon del país, estamos suscribiendo un seguro de vida, este es un nuevo triunfo de la Revolución Ciudadana, quiero dejar constancia de un pensamiento, cuando hayas matado el ultimo animal o hayas cortado el último arbol te darás cuenta que la plata no vale nada. Transmito el sentimiento de nuestra provincia de mantener la provincialización. Esta provincia de potencialidades y tantas amenazas debemos cuidarla, que en todo este proceso en nombre de los prefectos Amazónicos planteo que se debe establecer una ley especial Amazónica. Gracias.

Intervencion del Ing. Washington Varela, Alcalde del Tena, felicito a César Grefa y a Mónica Chuji, por hacer esta actividad aquí, en esta asamblea las cosas deben quedar claras, los que estamos aquí y los que no estamos aquí creemos en la Asamblea, los cambios se deben dar. Hay cosas comunes que nos preocupa, es el caso de las concesiones de minas, que se ha hecho a precio irrisorio, se deben anular todas las concesiones mineras que existen actualmente en el País y que la asamblea regule para que el estado controle junto con los Gobiernos locales y las Comunidades, hubo un acto delincencial donde asesinaron a un policia, siempre se dice que la Amazonía no debe ser talada, la gente nativa está talando el bosque. Tenemos que reforestar la Amazonía y cuidar las Cuencas Hidrográficas, bienvenidos todos y aprovechemos esta oportunidad que tenemos. Gracias.

Intervención Renan Balladares Alcalde de Quijos, buenos dias al pueblo de Napo, a los distinguidos Asambleistas, en esta reunión tan importante, no nos va decir lo que dice la prensa que la constitución ya está hecha, cuando vemos la tala de los bosques

en forma descomunal, y observamos la circulación de los vehículos con la madera, El gobierno ha tomado una decisión algo importante la de hacer la hidroeléctrica. El Amazonas es un área intangible, nadie nos ha invitado pero, al saber que la Constituyente iba a venir, venimos inmediatamente, creimos importante estar aquí, necesitamos conversar temas muy importantes.

Apertura del Acto a cargo de la Asambleista César Grefa, compañeros asambleista, saludos a los medios de comunicación, distinguidas autoridades, consejeros, Concejales, dirigentes Quichuas de la Provincia, mujeres, jóvenes, (procede a presentar a los asambleistas), este proceso es histórico ya llevamos 20 constituciones, por eso queremos la participación de todos los actores sociales, las anteriores fueron hechos dentro de un cuartel, ahora es diferente tenemos la oportunidad de aportar, hemos estado por varias provincias y mañana iremos a Morona Santiago, debemos insertar los derechos y garantías y a las nacionalidades que habitamos en este país, el tema es importante para el país y para el mundo, esta las minas, el petróleo, los bosques, el agua, ustedes saben que la tercera guerra mundial será por el agua, no más concesiones, no de minas, ni de petróleo ni del agua, agradezco a los asambleistas por venir, aquí tenemos la sangre de drago, por eso es muy importante el tema de la biodiversidad, en la región Amazónica tenemos aire puro, debemos ser conciente y eso estamos diciendo en el pleno de la Asamblea, la participación de las Comunidades, el estado debe ser Plurinacional, ese no es crear otros estados dentro del estado ecuatoriano, no solo viven los quichuas, los parques Nacionales es un tema de defensa y ha sido permitido que ingresen el tema del ITT, la mayoría de la mesa estamos de acuerdo con guardar y cuidar. Debe haber para controlar el uso del agua debe crearse una superintendencia, sobre las minas actualmente hay una discusión en el País y a nivel internacional, de que se debe hacer, aplicamos un desarrollo extractivistas o que hacemos, ustedes tienen la palabra, para eso hemos venido aquí. Gracias.

Instalación de la mesa Constituyente No.5, por parte de la Lcda, Mónica Chuji, un saludo fraterno a la Prefecta, Alcaldes, a los compañeros de base, quiero decirles brevemente las cosas por las que estamos aquí, es la primera vez que una parte de la historia se hace con su participación, no de espaldas del pueblo ecuatoriano, conociendo la profunda diversidad del País, queremos escucharlos y tomaremos cada uno de los conceptos para el contenido para poder posesionar en la asamblea, nuestra mesa es la más importante por que se trata del futuro del País, este el reto de la democracia, debemos reconocer que somos un país megadiverso, debemos hacer aceptar a las 13 naciones, ustedes tienen la palabra, muchas gracias.

Presentación de propuestas:

Patricio Roa, Jefe de Medio Ambiente del Consejo Provincial,
adjunta en digital la propuesta.

Pedro Taquila, coordinadora Quichua, de Archidona, a nombre de las organizaciones y movimiento indígena quiero darles la bienvenida, presento una propuesta en el

marco constitucional de los derechos colectivos. En la propuesta de estructura que ha sido publicada en la prensa no aparecen los derechos colectivos, ni se toma en cuenta a los pueblos ancestrales, por lo tanto debemos revisar para que sea planteada para que se discuta y se inserte en la carta magna, es de su responsabilidad señores asambleistas.

Hacen la entrega de una propuesta por escrito.

Dr. Manuel Paredes profesor de la Politécnica Ecológica, consideramos que hoy es un día importante para El Tena, en la parte preambular esta la plurinacionalidad, se debe considerar al Estado megadiverso, las fundaciones se han aprovechado de los pueblos indígenas, la constitución se oriente a las leyes penales y procesales penales para que la infracciones para que se establezca los delitos medioambientales, he logrado observar que las transnacionales como la Chevron, esto debe ser considerado como un delito de lesa humanidad, que van al sacrificio del género humano. Hay delitos por omisión y la legislación ambiental, debe considerar que el toma y daca declararse como delito imprescriptible, como el tráfico de drogas, Siendo el Ecuador un país de tratados debe buscar alternativo de usar combustibles que no causen daño, la emisión de gases tóxicos, se debe utilizar el biocombustible, en otros países se está utilizando la caña, el maíz. Dentro de la políticas energética se impulse la energías alternarivas con impulso, la hidroeléctrica, la eólica, solar y atómica. La Compilación de leyes ambientales.

Sergio Chiguango, del Frente Organizaciones Campesinas e indígenas del Napo, la economía de libre mercado ha fracasado por ser especulativo y por acaparar los recursos y ser dependiente de la sobreexplotación de los recursos naturales. **Declarar de manera estricta del convenio del OIT,**

Jhon Jaway, a nombre del Consejo de Gobierno de la Confenaie,

Guillermina Cruz, de la Asociación de Consejeros, la vida del ser humano es lo primordial, lo primero que se debe preservar es la vida, en la Amazonía solo ha quedado muerte y destrucción, que el estado garantice los derechos de territorialidad, el derecho intangible de mantenernos los amazónicos como un derecho de vida, no estamos de acuerdo con la regionalización, de manera que se respete a la Amazonía, señores asambleistas, necesitamos la descentralización para que haya gobernabilidad, bienvenidos, tenemos 7 asambleistas de la Amazonía, que se mantenga el equilibrio del Ecuador.

Juan Avilez, representante de Asojupare, saluda a todos los presentes, muchos de los que me han precedido, como juntas parroquiales y comunidades rurales han coincidido, pienso que solamente, para que de alguna manera vaya a ser inscrito en ésta Constitución, estamos trabajando en forma inmersa en el sector rural, las comunidades rurales son manejados con una planificación, pedimos que haya una ley especial en beneficio de las comunidades.

Rodrigo Morales de la Junta Parroquial de Papallacta, se haga un uso adecuado del bosque, debemos generar leyes de acuerdo a nuestra realidad.

Lorenzo Tanguila, Asociación de Comunidades Quichua, no a la explotación de los bosques,

Hugo Suarez, he trabajado en la defensa civil, propongo que hagamos conciencia ustedes son nuestra voz, las fuerzas armadas son del pueblo para el pueblo, el agua está en emergencia por la deforestación, demos soluciones que las fuerzas armadas reforesten .que siembren un árbol diario, debemos tener un plan emergente, está bein que el estado de el bono de la solidaridad, pero le hagamos reforestar, es el momento de acción no del engaño, se que ustedes tienen el poder.

La Prefecta hace la entrega de unas Propuesta del Gobierno Provincial, el estado es el responsable de lo que hemos estado viviendo, el Ministerio del Ambiente ha aprobado las licencias ambientales, ahora tenemos parte de la construcción de la Troncal Amazónica, solicito a la Presidenta Chuji, que solicite al Presidente de la República que nombre Gobernador a alguien que defienda el proyecto, en nombre de ello entrego la propuesta del Gobierno Provincial de Napo, donde estan todas las necesidades del pueblo de Napo, les deseo el mejor de los exitos. Muchísimas gracias, que Dios los bendiga.

La presidenta Mónica Chuji, dice: ha sido una mañana fructífera, que los puntos son coincidentes con los puntos planteadas en los foros, tenemos documentos que estan consensuados, se dice que en el texto no constan los derechos colectivos que se de trato especial a la Amazonía, que se plantee la vigencia de la Territorialidad, tener el acceso al agua, los delitos ambientales en su contenido calificarlos como delitos de lesa humanidad a los delitos ambientales y que se resuelva mediante los jueces especializados, se ha cuestionado al falso desarrollismo, se conste una economía solidaria, gobiernos indígenas con competencia, oposición a la regionalización planteada por el Senplades, la entrega de rentas debe ser equitativa, se debe tomar en cuenta a las organizaciones nacionales como la Conaie, la escacés del agua y que los militares reforesten. Todo lo dicho es por el cambio radical, no es un proyecto de un gobierno es un acumulado de todos los sectores que hemos esperado un cambio, esta asamblea da los rumbos a las propuestas. Nuestra mesa podrá defender las demandas históricas, la Amazonía es de atención mundial. Gracias. Les invitamos a seguir juntos para exigir se cumpla todas nuestras propuestas.

Asambleista César Grefa, considerando que ustedes son parte de la historia de la nueva carta política, gracias por haber visitado señores asambleistas y ustedes señores por habernos dado los insumos que seran tomados en cuenta en beneficio de todos los habitantes del Ecuador, tenemos elementos suficientes que hemos captado, eso nos va permitir con mas fuerza, en esta responsabilidad que ahora que soy representante del país, estaremos discutiendo en Montecristi para hacer una nueva constitución, estamos gritando, muchísimas gracias por su participación.

A continuación se presenta un grupo de Danza.

Siendo las 13h30, termina la reunión, en la Ciudad de Tena.

A las 15h30, nos trasladamos al Cantón Archidona a visitar a la Comunidad Quichua Rukullakta, llegando a la casa Comunal, donde el dirigente da la Bienvenida y un saludo de hermandad, rinden homenaje con un programa artístico, por la asociación de artistas de Napo.

Unos niños de la escuela recitan un tema medio ambientalista
La madre tierra es de todos, los que está en la naturaleza, escuchen assembleistas, lo que queremos es para todos los ecuatorianos,

Que el pueblo Quichua tiene diversidad, pero aquí la explotación mederera y los jóvenes de hoy también hemos estado destruyendo todos, que el pueblo quichua ha dado un ejemplo de que cuidemos, los dirigentes, maestros y niños del estado ecuatoriano y que no dejen la explotación petrolera.

Se presentan un grupo de danza de los Salasacas de Ambato].

Nelson Chimbo, Curaca de la Comunidad, dice: saludo a los assembleistas y a los dirigentes de las Comunidades, el pueblo Quichua de Rukullakta saluda, hay que revisar la ley de medio ambiente, estamos por concluir un plan de manejo, hemos hecho las escrituras de linderación, estamos haciendo estudios del suelo, vamos a presentar algunas propuestas sobre recursos naturales, no queremos talar, queremos poner una pequeña fábrica de agua para el pueblo quichua, ustedes son los encargados de elaborar estas leyes, quiero desearles el mayor de los éxitos, gracias por venir a esta tierra.

Se procede a realizar un ritual o ceremonia de tradición de la Comunidad Quichua, que es colocar una gota de aji en los ojos, le hacen la prueba al asambleista Gorky Aguirre.

Asambleista César Grefa, quien presenta a los assembleistas de uno en uno, gracias a ustedes por invitarnos, hemos discutido las propuestas, con lo que ustedes nos dicen vamos a escribir la nueva constitución, no solo es de estar en un escritorio, sino ir a los lugares, tenemos nuestra propia identidad, nuestros abuelitos bailan, no usan lentes por que tienen una buena visión, por que fueron bien alimentados, si explotamos recurso tenemos que pedir permiso a la Pacha mama. Muchas gracias por recibirnos.

Siendo las 14h00 concluye esta visita, nos trasladamos al aeropuerto para trasladarnos a Shell, llegando al Puyo, a eso de las 17h00.

El día Sábado 1 de marzo, desde Shell vía aérea nos trasladamos a la Ciudad de

Macas, llegando a las 09h00, dirigiéndonos al Coliseo de la RADIO LA VOZ DE UPANO MORONA SANTIAGO, donde se dio inicio del evento con un programa especial, con la presencia de los siguientes señores assembleistas: Mónica Chuji, Denise Coka, Dionisio Cando, César Grefa, Pablo Pinoargote, Manuel Mendoza, Jorge Valdez

1.- Himno Nacional del Ecuador, coreado por los asistentes.

2.- Palabras del señor Alcalde del Cantón Macas, quien interviene y dice: Señora Mónica Chuji Presidenta, señores Assembleistas, demás autoridades, ciudadanos de toda la provincia, señores de los medios de comunicación, saludo cordial a ustedes señores assembleistas que de diferentes puntos nos visitan, el público que estan reunidos representantes de varias organizaciones estan esperando participar antes de que se apruebe la nueva constitución, señores assembleistas ustedes son los portavoces para que en la Constituyente defendamos los recursos naturales, felicito al Assembleista Dionisio Cando por haber conseguido que se haga en este lugar la mesa Constituyente, siendo temas tan delicados, queremos pedir que se respeten los derechos ambientales, que las concesiones que se den sea en concordancia con las comunidades, que los gobiernos seccionales de las comunidades donde se extraen los recursos sean beneficiados, disfruten de los paisajes que dios nos ha dado, bienvenidos.

Palabras del Assembleista de Morona Santiago, Dionisio Cando señor Alcalde, señor prefecto, señora presidenta de la mesa, medios de comunicación social, que con sus popuestas vamos a aprobar los textos constitucionales, hemos venido para que escuchemos compañeros antes de redactar la constitución política, que sea una constitución para que a futuro no hagamos paro, que no seamos afectados por la contaminación que se limpien los Ríos, la tierra está contaminada, estamos preocupados por la biodiversidad, por la naturaleza, en esta mañana una vez más felicitar por estar aquí presente, a los que son bienvenidos.

Lcda. Mónica Chuji, presidenta de la mesa, dice: señores Gobernador, Alcalde , representantes de campesinos, trabajadores, mujeres, os saludo a nombre de la Asamblea Constituyente, estamos aquí por que queremos decirles que estos espacios son los que deben desde aquí en adelante reinar que cuando se quiera hacer antes se consulte, agradecemos y queremos escucharles sus propuestas, el objetivo es escucharles ustedes tienen la palabra, la constitución es nacional, la problemática, es nacional, los que conformamos la mesa estamos convencidos de que el problema es nacional, defenderemos lo que el pueblo esta pidiendo, mas bien queremos decirles que esperamos su participación, gracias.

Jaime Mejía, Prefecto de Morona Santiago, pedimos respeto para Morona Santiago, esta provincia ha sido victima, hemos elaborado ordenanzas para defender el agua, los bosques y ahora decimos que se va a regionalizar, hay que legislar para el presente y el futuro el agua tienen que manejar los gobiernos seccionales, declarar a la provincia ecológica y turistica, aquí está la Cueva de los Tayos, que se difundió a

Dr. Byron Rivadeneira, propuesta de declaración de ser provincia Ecológica

César Caza de las Nacionalidades Achuar, sobre los recursos naturales tomen en cuenta de que nuestros derechos sean respetados, que las empresas petrolera y mineras, agradece a los assembleistas.

Dr. Torres Defensor del pueblo, la gran mayoría de la provincia exige respeto, que se evite de las Empresas transnacionales mineras, que se reviertan todas las concesiones al estado, y que se concesiones con la nueva constitución, No queremos ser patio trasero de ninguna provincia, esta es nuestra tierra.

Lcda. Mercedes Mancheno, representante de la UNE, que se apruebe el mandato de reversion de las concesiones de agua, y de hidroelectricos, se revise el proyecto hidroabánico, la lucha del pueblo tenía la razón, las razones de que el pueblo ecuatoriano es el dueño de la hidroeléctrica, por que es nuestro, por que Pablo Teran no tenían ninguna autorización en aptitud prepotente y con la ayuda de los organismos seccionales del Cantón Morona,

Isabel Huamabaquete, que las propuesta sean tomadas en cuenta, que se haga una ley especial para Morona, que no queremos permitir la contaminación, no a la minería a gran escala, que el Ministerio de Minas se instale en la Amazonía, por que debe ser discutida el uso del recursos, el ECORAE también debe estar en la Amazonía, que los recursos sean manejados por los Municipios y Consejos Provinciales, crear leyes especiales para los pueblos Shuar y Achuar, por que han venido defendiendo los recursos, que el MAE, trabaje con anuencia, que han perjudicado a los agricultores, deben hacerse leyes especiales para estos recursos, con la regionalización nos quieren declarar mendigos, que se destine recursos al Consejo Provincial, Municipios, etc.

Berha Chogun, como mujer Shuar debo decir que vivimos en una extrema pobreza, nos quieren engañar con películas de como van dejar al pueblo, los ecologistas nos engañan de que son los defensores de la naturaleza, ellos no defienden nada, hay desatención del Consejo Provincial, los ambientalistas nos están dividiendo.

Lcdo. Ulbio Cárdenas, el problema está entre quienes defienden la soberanía y quienes aceptan las migajas, los que dividen a las Comunidades han sido las Transnacionales, detener la minería a gran escala y a cielo abierto, declarar la nulidad de todas las concesiones mineras e hídricas, rescatar el apoyo a la pequeña minería, hay un intento de criminalizar la lucha popular, la amnistía para los luchadores populares, la explotación y el aprovechamiento, la electricidad será exclusiva de administración de parte del Estado.

Fernando Salazar, estamos amedrentados de una concesionaria minera, quienes quieren volver y no les vamos a permitir, que se termine con la concesión de la

minería, la patria ya no es de todos ¿por que nos estan condicionando.

Miguel Torres, la UNE está atenta a las diferentes opiniones de accionar a la biosfera que se quiere entregar a las Transnacionales, planteamos la defensa de la Biodiversidad y que se asignada como asignatura, para los educandos, ha habido intromisión de la empresa hidroabánico, los habitantes estan con orden de captura, hay una frase “antes perseguian a los corruptos, ahora ellos nos persiguen!, pedimos la amnistía para el compañero Franklin Reinoso, que se ejerzan el mandato, presentado ayer ante el Presidente Constituyente, que la mesa recoja este mandato.

Jaime Utreras Cooperacion Arutam, caminamos para defender los recursos naturales, somos 5000 ARUTAM, presentaremos nuestras propuestas para que seamos tomados en cuenta.

Fernando Mejía, Coordinadora por la Vida, el pueblo de Morona Santiago se levantó en contra de las Mineras hace 15 años, donde ha habido gente perseguida, enjuiciada, el documento que voy entregar es en defensa de la vida, se deba reglamentar la consulta previa, con derecho al veto, .

German Ujuca, Alcalde del Cantón Taisha, cuando las Comunidades de Taisha impidio la entrega de las empresas, dijeron que eran tontos, ahora les quiero felicitar por estar de acuerdo con la gente de Taisha, los Partidos Políticos han debilitado a los pueblos, ahora quisieramos estar vigilantes, entendemos que este gobierno tiene cosas buenas, tiene aspectos positivos, pero igual, por las presiones no hay claridad en algunas cosas.

Dr. Juan León, felicitándole a los asambleistas,, quiero aprovechar de que la las futuras presencia de los asambleista para que acudan muchos mas ciudadanos, quienes han manejado el poder político han sido hecho leyes para su beneficio, ustedes señores asambleistas han escuchado la inconformidad,blo primero que se debe contemplar es que el estado recupere la Soberanía, Los recursos naturales es el bien maspreciado de todos los ciudadanos,,si en Morona Santiago tenemos que buscar mecanisos pára el desarrollo

Fernando Valarezo, Director Provincias de Inducción Social, una frase “el Ministerio de Inducción, no le dara mas el pescado, sino que le vamos a enseñar a pescar, no solo eso sino que le daremos el anzuelo”, para que la Revolución ciudadano se de, tenemos que regular el aprovechamiento de los recursos.

Alfredo Pitiur. La amazonia es una realidad, es facil Alianza País tienen mayoría, facil ustedes pueden hacer un mandato, queremos una legislacion para todos los Ecuatorianos, se debe discutir los luchadores populares por la soberanía, los Shuar tenemos derechos de hacer lo que querramos como propietarios, el derecho a la tenencia de la tierra, no nos pongamos a llorar, hay que despolitizar los organos de Justicia.

Enrique tiwiram, hemos dicho no a la minería, por que no han consultado.

Dario Atamaint, se deje sin efecto las concesiones transnacionales para que se puede analizar los proyectos de la nueva constitución, los afectados por las guerras no han sido atendidos por el estado, no es posible que los gobiernos se hayan dejado utilizar por las empresas Transnacionales, que la nueva constitución reforme la ley de recursos naturales., vamos a nacionalizar las empresas que explotan nuestros recursos.

Lcdo. Pepe Cacho, no a la explotación minera, petrolera y maderera, no alas concesiones,si a la vida no a la muerte, reclamo sobre el embargo de los bienes por parte del estado que es de propiedad de los Achuar.

Jhon Macay, de la Confenaie, que los bosques protegidos pasen a manos de los pueblos, que el estado reconozca los territorios ancestrales, el estado sea plurinacional, previo a cualquier decision de explotar los pueblos deben ser consultados, el derecho al veto, se declare la caducidad de las concesiones de las empresas mineras, hidricas y madereras.

Dr. Edgar Castro, no a la minería a gran escala es el pronunciamiento de todos los Cantones, decimos si a una provincia ecológica, si al desarrollo del sector agropecuario, esta provincia tiene un potencial de recursos, somos la mayoría que hemos tenido esta decisión.

Dr. César Córdova, no a las concesiones, al Congreso se lo saca por no dar ninguna accion positiva en beneficio, señores asambleistas no caigan en esa posición.

Miguel Nantip, fuera las compañías mineras, el pais esta mal por los políticos ambiciosos y corruptos, estamos reclamando que no se explote los recursos naturales,

Celso Jara, basta a las transnacionales, ustedes tienen plenos poderes, no sean influenciados por el Senplades, cada propuesta debe ser válida, Indon Lindanza, no a las concesiones mineras e hidricas, no queremos ser esclavos.

Dr. Rigoberto Delgado, Universidad Ecológica Amazónica, estamos preocupados por lo que resuelve o por lo que no resuelve la mesa No. 5, la mesa mas importante es esta, por que discutimos sobre la vida.

Dr. Juan Merino, “creo que no es demasiado tarde para construir la utopia, para defender la tierra” , Garcia Marquez.- La provincia eológica es la palabra que debemos defender, la Casa de la cultura ecuatoriana se solidariza con quienes defienden a la ecología, que es vida y el patrimonio natural.

Enrique Chiriac, nadie ha hablado de la pobreza, lo que si podemos decir es que una

desigualdad, las comunidades Shuar estamos sumidos en la pobreza, no puede decir no a la tala de arboles, por que los Shuar por que quiere educar a sus hijos, por que no alternativa, por que no hay equidad,

Lcdo. Calle Alcalde del Cantón Huamboya, señores asambleistas lleven el mensaje de todas las personas y que los resultados sean de acuerdo a las intervenciones, gracias señores asambleistas.

Saul Cárdenas, Alcalde del Cantón Sucúa, la amazonía es una sola, es importante que se consideren los pensamientos, somos soñadores, pero señores Asambleistas soñemos bien.

Paola Ortiz, que la asamblea termine con la minería a gran escala, por que son la muerte, son la degradación de la cultura de la faunas, de la flora, las hidroelectricas se ha hecho con permiso de los Municipios, dejandonos las tierras secas llevandose nuestra vida, el ecuador es amazonico, que quede sentado en la mesa de asamblea, este es un pedido de los ancianos que se mueren de hambre, de los niños que lustran zapatos, si queremos el progreso.

Paolo Tello, quiero decir, miremos el Ecuador es un pais maravillo. Y vale mas que el petroleo, no debenos dejar que las especes se extingan, en sus manos está señores asambleistas, en sus manos está el provenir de nuestros hijos, no esperemos ahorita, decir al presidente Correa que se preocupe del medio ambiente.

Monseñor Pedro Gabrielli fuimos creados y puesto el jardin para que cultivaran, Dios no ha prohibido a la criatura que se sirva de los peces, del agua, de los recursos, pero sin violencia y usando la inteligencia, la provincia se ha declarado como provincia ecológica, es justo que nos construyan carreteras sin pagar las contrapartes, lamentamos que algunas compañías no cmplan con los compromisos, pero de donde sale el asfalto, moderar los apetitos de quienes han invertido para la explotación de los recursos. Racionalicemos el aprovechamiento de los recursos.

Milton Brito por la CONAJUPARE, está cumpliendo el compromiso de venir luego de haber conversado en Montecrisiti, esta mesa está conformado por mayoría de amazonicos, estamos resumiendo, la mayoria ha sido pronunciamiento por defender los recursos, hagamos un mandato único de la Amazonía, nuestra propuesta que ha sido presentada en la mesa, Moratoria a las Concesiones para 20 años, soy padre de familia, lo que estamos disfrutando, no debemos cambiar por un poco de billetes verdes nuestros derechos de vivir en un ambiente sano y equilibrado.

Asambleista César Grefa, compañeros Alcalde, Prefecto, dirigentes de las Comunidades Shuar y Achuar, el tema de recursos naturales es un tema importante por la vision a largo plazo, veamos a 50 años, lo que permitirá la vida, estamos analizando la mina, hidrocarburos, los bosques, la flora y la fauna, debe hacer un equilibrio entre el ambiente y a la region amazonica debe tener un trato especial,

sostenible y sustentable se dijo en Rio de Janeiro, hemos visitado la Amazonía y lo que ha quedado es enfermedades, daños ambientales, queremos un modelo de desarrollo diferente, nosotros hemos declarado al agua como un liquido vital de propiedad de todos los ecuatorianos, ademas hay muchas nacionalidades, todo esto es parte de la biodiversidad, En tal sentido el tema es fundamental, el tema ITT es una de las opiniones importantes del gobierno, que se defienda el futuro de las nuevas generaciones, muchas gracias.

Asamblesita Manuel Mendoza, es un honor venir a rendir cuentas y juntos luchar en contra de las inequidades, una de las principales mentiras es de siempre de que de la producción petrolera se iba a construir las obras, al contrario lo que ha dejado es enfermedades entre otras el cancer, en la declaratoria de hidrocarburos dijimos que los recursos son de los ecuatorianos, que las transnacionales se han enriquecido a costa del hambre, de la explotación, que se pague la deuda social y ecológica con la producción de los recursos, no se debe privatizar los recursos naturales, sobre el agua hemos dicho que es de propiedad de todos los Ecuatorianos, derecho humano irrenunciable y que nadie por ninguna condición se le puede negar el agua, sobre la minería coincido con la gran mayoría, no a la mimeria a gran escala y cielo abierto. Los plenos poderes deben servir para defender a nuestro pueblo, debemos pronunciarnos mediante un mandato constituyente sobre la caducidad de las concesiones y que se apruebe la amnistía a favor de los luchadores populares, nunca mas un Ecuador sin AMAZÓNICOS.

Asambleista Jorge Valdez, cuando se mencionaba sobre los asambleistas que no han venido, me sentí aludido, por que estamos atravezando serios problemas, podia haberme quedado llevando las ayudas, a los damnificados, pero el mandato es que legislemos en favor de nuestro pueblo, vengo del Guayas y de un sector afectado por los problemas ambientales, estoy convencido que la defensa de los recursos naturales debe ser nuestra labor. Gracias.

Asambleista Dionisio Cando, esta reunión ha sido muy fructiferas. Solo intervengo para decir no es justo que estemos divididos, cuando llegó el Ministro y le dijimos que pasaría si cerramos todas las consecciones, y dijo que perderia el estado si nos dividimos las empresas seran las beneficiadas, si estamos divididos vamos a perder todo, defendamos la vida, hemos visto la muerte de los peces, contaminación del agua de los rios, somos pueblos originarios.

La presidenta de la mesa, dice: hemos tenido una mañana muy rica, mas que escuchar las propuestas ha sido el sentir de los habitantes, la ANC, ha sido el resultado del pedido del pueblo hecho por decadas, la legitimidad le dan ustedes y sen ha compensado aquello, la actual constitucion tiene un reto, la llamada democracia debe tomarnos en cuenta a los pueblos milenarios, se ha puesto en contexto sobre la politica extractivistas, se ha escuchado posiciones a favor y en contra, en la Asamblea y en la mesa hay diversidad de criterios. Somos defensores de la naturalerza, aquí hay una reivindicacion histotica que se reconozca como pueblos y Nacionalidades, quien

les habla sera una defensora, soy quichua, necesitamos un respeto a la naturaleza. Estuvimos en Latacunga hemos hablado del agua. Estuvimos en Lago Agrio hablando de hidrocarburos, estuvimos en Puyo hablando de Biodiversidad, y hemos considerado todos las propuestas hechas por ustedes y esto sean tomada en cuenta en el momento de elaborar los articulados, muchas gracias por estar aquí, no ha terminado esto continúa en la asamblea, donde los asambleista tenemos que rendir cuentas, con todo el cariño, Gracias. Y cerramos con un gran aplauso para ustedes.



Leda. Mónica Chuji Gualinga
Presidenta



César Alarcón Medrano
Secretario relator